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2 月 2 日，哈尔滨双城市

一些副食店商贩被当地城管

强征了数十或百余袋元宵。

商贩称，城管当天开着三辆

车在大街上收元宵，元宵是

被城管执法人员“征用”后拿

到敬老院慰问。城管执法局

工作人员回应称，“这就是个

抢的单位，抢是领导临时决

定的。”（2月7日央视）

程序公正与实体公正的

关系告诉我们，只有程序公

正，才能实现实体公正。城

管给敬老院送元宵，本来是

一个“实体温馨”的事儿，可是，由于“程序

恶劣”将爱心与温暖扼杀、秒杀。城管的

“实体劣质”更多的是源于“程序劣根”。由

于城管执法的“不规范”，或者说，缺少一个

“好的制度”的引领，让一些城管成为“暴

力执法”的代言人，也把城管推到了社会舆

论的风口浪尖。有人说城管与摊贩矛盾激

化是恶法让好人相残，不无道理。“好的制

度能把坏人变成好人，坏的制度可以把好

人变成坏人。”城管本不是什么“坏人”，其

实他们更愿意做“好人”。制度设计的科学

性，决定了制度的生命力；制度的科学性，

又决定了“育人”功能。只有首先根治“程

序劣根”，用“好的制度”来改造“抢的单

位”，才能让城管执法实现“实体优良”。
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时评Sshi ping “公务车限行”当成公车改革契机
近日，发改委会同财政部等 17 部委共

同制定了《“十二五”节能减排全民行动实

施方案》。方案中表示，将加快推进公务用

车制度改革，全国政府机构公务用车按牌

号尾数每周少开一天，开展公务自行车试

点。机关工作人员每月少开一天车，倡导

“135”出行方案，即 1 公里以内步行，3 公里

以内骑自行车，5 公里乘坐公共交通工具。

（今日本报10版）

“公务车限行”可成公车改革契机的主

要理由是，其一，中国公车数量不小，且花

费巨大。全国人大代表叶青就曾表示，改

革一辆公车，每年可省7万到8万元。如果

进行改革，全国最保守的估计也可以节约

1000 亿元。1000 亿并非一个小数字，它足

够引起国人对车改的密切关注和殷切期

待。此外，在很多国家，不仅公车数量是透

明的，更是屈指可数的。

其次，“公务车限行”可成车改契机的

现实理由是，大量封存公车，机关事业单

位办公效率未必就会受到严重影响。这

一点，2006 年中非论坛期间，北京就曾封

存公务车 49 万余辆，针对一下子封存半

数以上公车，北京市交委则表示，“49 万

辆公车入库封存，本市各机关事业单位没

有因此而受到丝毫影响。”很明显，这透露

出一个十分有说服力的信号，即公车过多

过滥。

同理，如果说全国政府公务用车每周

按尾号限行 1 天而机关事业单位办公并未

受到多大影响，则反映出同样的问题。退

一步，就算上班受到影响，影响有多大？封

存多少才基本没影响？这也有必要搞清

楚。换言之，全国政府公务用车每周按尾

号限行1天，有关部门到时不妨好好调查论

证一下，看看封存公车对本地交通、环境有

多大改善？进而查查封存的公车中究竟哪

些是必须用的，哪些是可有可无甚至完全

多余的？若能搞清这些，以最大限度减少

公车，使封存可有可无的公车成为常态，恐

怕就是“全国政府公务用车每周按尾号限

行1天”的最大价值之所在了。

“最美女孩”何以感动合肥

“城管抢元宵”：“程序恶劣”扼杀“实体温馨”
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今后，高校命名将不得使用“中国”、

“中华”、“国家”等字样，不得以个人姓名

命名，不能使用学校所在省（区、市）以外

的地域名。近日，教育部网站公布了“十

二五”期间高等学校设置工作的意见，其

中对于高校的设置、升级、命名等作出具

体的规定。（2月7日《京华时报》）

笔者以为这条工作意见正当其时，而

校名类似于人名，就是一个符号，不应该

承载太多的内涵。并且一些校名的取法

也并不如取人名那般复杂。校名的取法

则“简单粗暴得多”：地市级的不够威风，

要改成省级或者中国某某大学才够霸

气。朴素甚至简明的嫌不够有面子，非要

改成云遮雾绕的，冠之以华北、中北这样

大方面的名称。专业性比较强的学院命

名显然太掉身价，要改成综合性的名称才

上得了台面。太白话的没有神秘感，要改

成古色古香的名字才显得有历史底蕴。

以上尚且不属于硬伤，虽然不够规

范，但还有合理的空间，更让人警惕的还

在下面。例如一所市属院校，冠以首都之

名，就大有匹敌百年名校的底气，更加让

学子们云里雾里，一旦上错了船，受损失

的不光是孩子，还有整个家庭。又如一所

学校取一个与名校相似的名称，更加让人

不辨“敌我”。

一个大而空的名字并不会给一个高

校带来多少运气和利益，反而一个换汤不

换药的大学有可能让校名成为笑柄，这样

一来就更值得玩味了。

“接警方通知，凡不办理业务的人

员不准入银行闲坐。”

——有一北京市民进一银行网点

暖和一下，被保安下了“驱逐令”。虽然

该行负责人随后称保安说法有误，银行

未收到警方正式文件通知，但也确认有

不准入内闲坐的情况。

“物质很诱惑，但精神更重要。”

——近日，网络上盛传“2012中国

新白领十项标准”，其中包括月薪2万元

以上、有房有车、有足够的闲暇时间

等。对于这十项标准，众多网友感慨与

己相去甚远，认为自己“未达标”，也有

网友认为精神更重要。

“拆除的蔬菜大棚系实验专用，拆

掉是因为已完成实验任务。别墅群则

并非商品房而是种子商店。”

——黑龙江省林甸县政府被指非

法圈占农用耕地。民众称耗费61亿元

打造假民生工程，建设6000栋蔬菜大

棚，领导参观后又迅速拆除。公开建设

别墅群，叫价每平米5000元。

本报评论员 钱兆成

星 雨

“ 为 了 表 达 谢

意，我们全家一起向

钱锦鞠个躬吧。”说

完，伤者余晓亮的家

人弯下腰深深鞠躬，

而一旁不知所措的钱锦则连忙拉劝，“不

用了，真的……”随后钱锦又是连续几个

鞠躬回敬。一番朴实的感恩温情场景让

场下所有师生为之动容。事情还要追溯

到1月31日下午15时30分许，省城金寨

路与环城路交口，合肥七中高三女学生

钱锦，发现一名中年男子因车祸倒地不

起，心地善良的钱锦急忙下车，冲上前去

凭着一点急救知识，双膝跪地，长时间地

为伤者施援救助，成为车祸现场唯一施

救的围观市民。

因为有爱，所以最美。钱锦则被誉

为“合肥最美女孩”（本报已作连续报

道）。昨日下午，在合肥七中“开学第一

课”上，钱锦跪地救人事迹在全校广为传

播，合肥市教育局、合肥市团委领导分别

给予钱锦事迹最高荣誉褒奖（今日本报

06版）。

危难时刻挺身而出，去守护一个素

不相识的男子。最美女孩义举不带丝毫

的矫揉造作，危难之中见真情，这完全是

一种出于本能的善意。

每一个善良而正直的人心中都深藏

着一种渴望，渴望我们这个社会少点冷

漠多点温暖，渴望人与人之间少点戒备

多点相助。而今，“最美女孩”的出现，终

于让我们的渴望变成了现实——在我们

这个社会，在我们身边，就有侠肝义胆的

热心人！事实上，善良而正直的人苦苦

追寻的并非只是为了寻找一个好心人，

而是寻找一种道义一种担当一种良知！

其实，社会上不缺乏温暖人心之事，

只要我们细心去察觉，与合肥最美女孩

钱锦类似的例子很多，比如广东佛山施

救被碾女孩的拾荒阿姨陈贤妹，又如车

流中勇救车祸伤者的山东烟台“最美女

孩”刁娜，再如接住坠楼女童的“最美妈

妈”吴菊萍……

这些人都是生活在我们周围的平凡

人，或许缺乏社会的关注，而显得有些落

寞，但只要投去任意一瞥，人性的光芒就

会让我们感到丝丝暖意。

“最美女孩”之所以感动合肥，是因

为在这位女孩身上体现了当今社会的主

流意识，即人和人之间的关怀、互助、大

爱，因此，她的言语、她的行动，在主流群

体中产生了共鸣，产生了互动。

当然也不应该回避这样的现实，经

过系列道德危机事件后，有人甚至惊呼

当今社会出现了严重的道德滑坡。这样

的呼声代表了一部分人的想法，也有一

定的市场。经济和社会的变革，正使人

与人之间的生存距离日益缩短，同时也

让人心之间的距离变得越来越遥远，甚

至出现荒漠化。“最美女孩”的出现，冲破

了世俗观念，呼唤人们的道德和良知，体

现了多么珍贵的真善美！

但笔者相信，有更多的人会用更加

理性的眼光去看待这类问题。我们期

待社会上涌现更多的“最美女孩”，让

“最美女孩”精神发扬光大！

近年来，家政服务已经从奢侈消费变

成一般消费，越来越多地走入了寻常百姓

家，对增加就业、改善民生、扩大内需、调

整产业结构具有十分重要的作用。但记

者春节前后采访发现，当前家政市场依然

存在人员缺口大供不应求、服务质量低供

不适求、收费乱且价格高等问题。（今日本

报03版）

“保姆荒”一词兴起的时间无法考证，

但多年来春节期间保姆踪迹难寻已是常

态，保姆供不应求给社会敲响了警钟，更

为其自身的发展带来了不可多得的契

机。相关部门应该把家政服务业作为一

个大的职业类别来发展，加强对家政业的

管理，不但要引导、培养下岗失业人员、农

村富余劳动力甚至大中专院校毕业生加

入到家政服务业中来，还要规范家政市场

管理，逐步实现其职业化，才能从根本上

解决问题。同时，通过加强劳动力市场建

设,从硬件设施上增强供需双方信息沟通

平台,用现代化的科学手段去实现供需信

息的收集和传达,从而增加就业的稳定性

和有效性。

保姆当下的身价堪比白领是好事，但

不是长久之计。客观地说，在短期之内这

种情况难以得到全面缓解，但从另一个角

度来说，出现保姆难寻可以使需求方重新

考虑增加工资、提高待遇,同时也会提出

相应要求，这也促使从业人员努力提高素

质去满足需求方的条件,推动从业人员的

素质整体提高。只有这样，才能促进雇佣

关系的逐步成熟，使市场运作趋于合理，

从而尽早形成健康的家政产业。

邓子庆


